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 Официально 
 РЕЖИМ ЧРЕЗВЫЧАЙНОЙ СИТУАЦИИ В ЛЕСАХ РЕГИОНАЛЬНОГО 

ХАРАКТЕРА НА ВСЕЙ ТЕРРИТОРИИ ЯКУТИИ ОТМЕНЕН 
Якутия. Вышел указ президента республики об отмене со 2 сентября чрезвычайной 

ситуации в лесах регионального характера на всей территории Якутии в связи со 
стабилизацией лесопожарной обстановки, снижением класса пожарной опасности. 
      Данное решение будет направлено Государственному Собранию (Ил Тумэн) Республики 
Саха (Якутия). А также снимается с контроля Указ Президента Республики Саха (Якутия) от 30 
мая 2013 года № 2086 «О введении режима чрезвычайной ситуации в лесах регионального 
характера на территориях Кобяйского, Нюрбинского, Сунтарского улусов (районов) 
Республики Саха (Якутия)», Указ Президента Республики Саха (Якутия) от 13 июня 2013 года 
№ 2102 «О введении режим чрезвычайной ситуации в лесах регионального характера на всей 
территории Республики Саха (Якутия)». 
     Главам муниципальных образований республики рекомендовано отменить режим 
чрезвычайной ситуации в лесах муниципального характера, возникших вследствие лесных 
пожаров и особого противопожарного режима на соответствующей территории. ЯСИА. 

 ЕГОР БОРИСОВ: ЗАРАБОТНУЮ ПЛАТУ ПОВЫШАЕМ ПОСТЕПЕННО 
Нюрба. «Вы поймите, что одновременно всем бюджетникам повысить заработную 

плату мы не в силах. Это делается постепенно, и бюджетникам необходимо набраться 
терпения», - сказал глава республики в ответ на вопрос жительницы села Антоновка 
Нюрбинского улуса о том, когда стоит ждать повышения зарплаты медицинским 
работникам, не имеющим образования врача.  
       Егор Борисов привел в пример учителей, со стороны которых уже не задают подобных 
вопросов. Он отметил, что правительство уже начало повышать заработную плату врачам и что 
буквально несколько дней назад он подписал указ о повышении заработной платы работникам 
культуры, социальным работникам школы, а также медсестрам с высшим образованием. 
«Первые шаги сделаны, постепенно этот процесс должен коснуться каждого бюджетника», - 
подчеркнул президент.  
       После этого Егор Борисов ответил на вопрос матери семи детей, у которой в скором 
времени размер социальных выплат должен уменьшиться в связи с тем, что трое детей уже 
достигли совершеннолетия. «Различная помощь от республики регулярно поступает, но что 
будет, когда третьему исполнится 18? Двое старших все еще студенты», - спросила она. 
       «Проект закона, по которому социальные выплаты будут производиться многодетным 
семьям с пятью и более детьми, старшие из которых являются студентами очной формы 
обучения, уже подготовлен и находится на согласовании у председателя правительства Галины 
Данчиковой», - сказал президент. По его словам, данное решение было принято как раз исходя 
из соображений, что студенты продолжают относиться к иждивенцам.  
      Однако к распределению льгот нужно относиться персонифицированно, сказал Егор 
Борисов, отвечая на следующий вопрос, который касался льготирования родившихся в 1938 
году. Президент отметил, что в республике на данный момент зарегистрировано около 300 
тысяч льготников и увеличивать их количество нельзя. «Льготы нужно распределять тем, кому 
они более всего нужны, мы не можем дать льготы целому поколению», - добавил он. 
     Отметим, что Егор Борисов вместе с рабочей группой правительства был в Нюрбинском 
улусе 3 сентября. Во время поездки он посетил ряд строящихся объектов и встретился с 
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населением села Антоновка и города Нюрбы. Айал Яковлев, ЯСИА. 

 ЕГОР БОРИСОВ ВСТРЕТИЛСЯ С ЖИТЕЛЯМИ ЯКУТСКОГО СЕЛА 
АЛТАНЦЫ 

Амга. Президент Якутии Егор Борисов 4 сентября побывал с рабочим визитом в 
Амгинском улусе, сообщается на сайте главы республики. Началась поездка с посещения 
села Алтанцы, которое живет одной жизнью с республикой. Здесь у селян те же радости и 
горести, что и во многих других сельских поселениях Якутии. 
      В этом году мощным летним паводком размыло дамбу, и часть домов местных жителей 
оказалась в зоне подтопления. А одна из главных радостей селян уже видна практически 
отовсюду – в центре Алтанцев хорошими темпами строится новое здание школы на 165 
учеников. 
      Местные жители активно занимаются благоустройством своего жилья. Здесь уже 
подключено к централизованному отоплению полсотни частных домов. В планах местных 
коммунальщиков решить технические, организационные и финансовые задачи по 
подключению к централизованному теплоснабжению еще тридцати домов, а в перспективе 
постепенно теплофицировать все село. 
      В рамках встречи с Егором Борисовым население задало множество разных вопросов. 
Большинство из них касалось практических сторон повседневной жизни села. Так, первым 
прозвучал вопрос о субсидировании подключения к централизованному отоплению 
малообеспеченных слоев населения. 
       Не меньший интерес вызвали перспективы газификации, ликвидация последствий летнего 
паводка, модернизация систем энергообеспечения, реконструкция и строительство дорог, 
строительство нового жилья, размер стипендии студентам, субсидии на поголовье домашнего 
скота, заработная плата бюджетников и земельные вопросы. 
      Егор Борисов и прибывшие вместе с ним руководители министерств и ведомств дали 
полные ответы на все заданные вопросы. При этом президент попросил людей не просто 
требовать решения своих проблем, а вносить конкретные предложения, изучать уже принятые 
правительством республики механизмы поддержки разных слоев населения и пробовать 
самостоятельно применять их на практике. 
      Более активной и наступательной должна быть позиция муниципальных властей, считает 
Егор Афанасьевич. В школе села Алтанцы сегодня трудится сразу пятнадцать молодых 
учителей. Но пока никто не торопится помочь им решить жилищную проблему. Между тем в 
Намском районе республики успешно реализуется проект комплексной застройки целого 
молодежного квартала из пятидесяти домов. При этом 30% стоимости строительства 
оплачивают сами жители, еще 30% - республика, а 40% - федеральный бюджет. 
      Егор Борисов считает, что людям незачем молча сидеть, терпеть лишения и ждать приезда 
президента. Нужно самим внимательно изучать федеральные и республиканские программы, 
подталкивать к действиям муниципальную власть, смелее обращаться в республиканские 
министерства и ведомства. 
      Отвечая на очередную просьбу устранить несправедливость, Егор Борисов заметил, что 
всем якутянам пора перестать стесняться обращаться в суд. Каждый спорный вопрос должен 
разрешаться в судебном порядке. А у президента нет прав подменять собой суд. 
      Задали Егору Борисову вопрос и на дискуссионную тему борьбы с пьянством. Отвечая на 
него, Егор Афанасьевич с горечью заметил, что каждый год сотни молодых якутян попадают за 
решетку из-за бессмысленных пьяных преступлений, лишая себя возможности прожить 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

достойную интересную жизнь. А ведь пьяницами не рождаются, ими становятся, сказал 
участникам встречи президент. Поэтому, считает Егор Борисов, взрослому поколению надо 
начинать с себя: прекратить показывать дурной пример своим детям. Государство уже приняло 
и продолжает принимать новые меры по борьбе с алкогольным злом. Но если само общество 
бороться не будет, пьянство никогда не победим, заявил жителям Алтанцев Егор Борисов. 
      На встрече речь зашла и о развитии современного сельского хозяйства в рыночных 
условиях. Егор Борисов обратил внимание, что за последнее время правительством республики 
создан ряд новых механизмов по поддержке отрасли. Более того, недавно принято решение о 
пятилетии устойчивого развития села. Однако власть не может подменить собой крестьян. 
Механизмы создаются для того, чтобы люди сами начали думать – как увеличить надои, как 
вести племенную работу, как поднять привес, как наладить переработку первичной продукции 
и найти оптимальные способы ее длительного хранения. Нельзя все время надеяться только на 
субсидии, пора начинать думать, как зарабатывать самим, подчеркнул Егор Афанасьевич. 
ЯСИА. 

 ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ СОЗНАТЕЛЬНО НЕ ПОСЕЩАЕТ РАЙОННЫЕ 
АДМИНИСТРАЦИИ 

Амга. В ходе рабочей поездки в Амгинский улус президент Якутии Егор Борисов 4 
сентября провел встречу с населением в районном центре – селе Амга. Он ответил на 
массу самых разнообразных вопросов, сообщается на сайте главы республики. 
      Президент констатировал, что в последние годы республика все больше полномочий 
делегирует на уровень муниципалитетов, тем самым повышая их роль. Уже передана в улусы 
часть полномочий в сфере сельского хозяйства и благоустройства, идет процесс передачи 
управления финансами. Это прибавляет муниципалитетам прав, а значит, повышает их 
ответственность перед населением. 
     Также Егор Борисов напомнил амгинцам о степени зависимости доходов республиканского 
бюджета от состояния всей мировой экономики. Ведь доходы крупных предприятий, 
работающих на территории Якутии, таких как «АЛРОСА», «Сургутнефтегаз», «Мечел» и 
других, сильно зависят от мировой конъюнктуры. В частности, нынешние события в Сирии 
могут повлиять на цены на нефть, а значит, на финансовое состояние «Транснефти» и 
«Сургутнефтегаза». Тем не менее президент полагает, что в целом в ближайшей перспективе 
колебания мировых рынков не должны сказаться на уровне жизни населения. 
      В разговоре с жителями Амгинского улуса Егор Афанасьевич признался, что в ходе своих 
рабочих поездок по республике сознательно избегает посещения зданий местных 
администраций. Для него гораздо важнее непосредственное общение с народом. Потому что 
именно простые люди чаще всего дают нешаблонные советы, идущие от глубокого понимания 
реалий практической жизни. А осмысление всего услышанного на встречах с населением 
помогает президенту принять выверенные и правильные решения. ЯСИА. 

 ЯКУТЯНЕ ПОДДЕРЖАЛИ АВГУСТОВСКИЕ УКАЗЫ ЕГОРА БОРИСОВА 
Якутия. Политику президента Якутии Егора Борисова многие эксперты называют 

социально ориентированной. Действительно, все, что делает Егор Афанасьевич, каждое 
решение, которое он принимает, каждый указ, который подписывает, имеет одну цель – 
повышение качества жизни якутян. В минувшем месяце глава Якутии подписал ряд 
указов ярко выраженного социального характера. Якутяне «августовские» указы 
президента встретили не просто с одобрением, они выразили искреннюю поддержку 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

своему президенту и политике качественных перемен, которую он проводит в 
республике.  
        Село  
      В последнее время Егор Афанасьевич много ездил в районы республики, общался с 
людьми, вникая в суть проблем жителей села. Результат не заставил себя долго ждать. 16 
августа был подписан указ президента РС(Я) «О дополнительных мерах по устойчивому 
развитию села в Республике Саха (Якутия)». 
      «Год села был хорошо воспринят населением, – комментирует свое решение Егор Борисов. 
– Он стал опорой конкретных дел в сельской местности. Чтобы дальше этот настрой на 
развитие не исчез, была объявлена пятилетка устойчивого развития села. И, соответственно, 
предусмотрены конкретные механизмы для того, чтобы люди, могли создать благоприятные 
условия своего развития в сельской местности». 
       Леонид Чусовской, крестьянско-фермерское хозяйство «Чусовское»: 
      - Я не думаю, что это правильно – завозить крупный рогатый скот из других регионов, у нас 
есть свои породы, свой скот, который издревле считался якутским. Вот это направление, я 
считаю, и надо развивать, сделать так, чтобы это был наш бренд. Мы вот, 
сельхозтоваропроизводители, считаем, что самое время настало для такого указа. Он должен 
нас сейчас вывести вперед. Надо продолжать стимулировать людей на работу дальше. Спасибо 
большое Егору Афанасьевичу за этот указ.  
      ЖКХ 
     В республике проблема ЖКХ одна из самых острых. В непростых взаимоотношениях 
якутян, управляющих компаний и государства надо было разобраться давно. Указ президента 
«О мерах по повышению качества жилищно-коммунальных услуг» станет действенным 
инструментом решения многих застарелых проблем отрасли. 
      Алексей Колодезников, министр ЖКХ и энергетики РС(Я): 
     - Самое главное, что этот указ позволит дальше продолжать те направления, которые мы 
сейчас ведем. Это, в первую очередь, модернизация коммунального комплекса. Мы должны 
внести предложения по качеству питьевой воды, этот вопрос очень актуален для нашей 
республики.  
      Кино  
      Указ «О развитии киноиндустрии Республики Саха (Якутия)» уже сейчас знаменует самый 
настоящий прорыв для киноиндустрии республики. Уже к 1 октября этого года будет принята 
Концепция развития киноиндустрии республики до 2020 года. 
       Василий Ларионов, пенсионер:  
      - Якутское кино должно быть. На первый взгляд, может, кажется, что это не такой важный 
указ президента, но это не так. Наши внуки, дети, должны знать о своей культуре, о своих 
корнях. Почему бы не нести это знание через национальное кино? Я считаю, правильный указ. 
Главное, чтобы правительство работало над этим.  
      Некоммерческие организации 
      Указу «О повышении роли некоммерческих организаций в реализации государственной 
социальной политики» были рады все общественники республики. И неудивительно, ведь 
согласно указу некоммерческим организациям, которые реализуют социально значимые 
проекты, будет уделяться особое внимание государства. 
     Валентина Кириллина, председатель Союза женских общественных организаций 
РС(Я): 
     - Данный указ для нас очень значим, потому что сегодня на его основе в республике 
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создается единый механизм поддержки некоммерческих организаций. Самое важное – это то, 
что перемены коснутся общественников, которые работают в социальной сфере. Ведь самые 
сложные проблемы сегодня именно в этой области. А очень многие общественные 
организации сегодня работают на чистом энтузиазме. Только активная гражданская позиция 
людей и является основой деятельности в этой сфере. И данный указ представляет всем 
общественным организациям, которые занимаются социальными вопросами, больший простор 
для работы.  
      Рост зарплат 
     Расти зарплаты якутян начали уже с 1 июня, а вот с 1 сентября, благодаря указу «О 
повышении заработной платы работникам бюджетных учреждений Республики Саха 
(Якутия)», увеличатся еще и у педагогических работников образовательных учреждений 
общего образования, дошкольных образовательных учреждений, врачей, фармацевтов, 
младшего и среднего медицинского персонала. 
      Тамара Иванова, воспитатель детского сада: 
      - У нас в саду есть сотрудники допобразования, которые работают на две ставки: утром в 
одном садике, после обеда – в другом. Иначе на эти копейки не прожить. И то, что сейчас Егор 
Борисов подписал указ, зарплаты повышаются, – это, конечно, большая им помощь, может 
быть, тогда и не придется в двух местах пахать. Работаешь в одном саду – и внимания детям 
больше. Наталья Григорьева, для ЯСИА. 

 ПЕРЕД ГАЗОВИКАМИ ПОСТАВЛЕНА ЗАДАЧА В ТЕЧЕНИЕ ДВУХ СУТОК 
ОБЕСПЕЧИТЬ В ПОЛНОМ ОБЪЕМЕ ПОСТАВКУ ГАЗА В ЖИЛЫЕ ДОМА 

ЯКУТСКА 
Якутск. По состоянию на утро 5 сентября в Якутске возобновлена подача газа в 5 030 

квартир и в 603 частных жилых домах. Перед газовиками поставлена задача в течение 
ближайших двое суток обеспечить полную поставку газа во все жилые дома и 
потребителям Якутска. Об этом 5 сентября журналистам сообщил первый заместитель 
председателя правительства Якутии Алексей Стручков. 
       Напомним, подача газа бытовым потребителям в столице республики была прекращена 
около 21 часа в понедельник 2 сентября. Причиной послужил технологический сбой в ходе 
проведения плановых работ по запитке новых участков третьей нитки магистрального 
газопровода Средневилюйское НГКМ - Мастах - Берге - Якутск общей протяженностью около 
150 км. В результате попадания инертного газа - азота, используемого при продувке 
газопроводов, в магистральные внутригородские сети, в ряде районов возникли перебои с 
подачей природного газа. 
      «При проведении этих испытаний небольшие остатки азота скопились в так называемых 
низменных и тупиковых участках магистрального газопровода низкого давления, и в 
аварийную газовую службу стали поступать звонки от населения о том, что стали гаснуть 
газовые горелки в домах. Исходя из этого в 21 час 2 сентября было принято решение о 
прекращении подачи газа по внутригородским газораспределительным сетям», - сказал 
Стручков. 
       При этом первый вице-премьер отметил, что прекращение подачи газа бытовым 
потребителям не сказалось на работе городских объектов жизнеобеспечения. «Так называемая 
«высокая» часть газопровода, обеспечивающая Якутскую ГРЭС, ТЭЦ и все источники 
теплоснабжения, работала в штатном режиме, что не вызвало ограничений в поставках 
электрической и тепловой энергии, горячей воды и т. д.», - сказал он. 
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      Прекращение подачи газа сказалось на увеличении потребления электроэнергии. По 
данным энергетиков, несколько возросла нагрузка: при установленной суточной мощности 
около183 МВт сегодня в сеть подается на 13 МВт больше и составляет примерно 196 МВт. Все 
агрегаты Якутской ГРЭС работают в штатном режиме и в полном объеме обеспечивают 
возрастающую нагрузку. 
       Начиная с утра 3 сентября осуществляется подача природного газа в жилые дома и по 
состоянию на утро 5 сентября газ поставлен в 5 030 квартир и 603 частных жилых дома. «На 
запуске у нас заняты сотрудники ОАО «Сахатранснефтегаз» в количестве более 200 человек, и 
подача газа осуществляется в соответствии с графиком. На сегодняшний момент, если говорить 
по районам Якутска, то поселок Пригородный, Залог, половина 202 микрорайона полностью 
запитаны. Есть часть домов, которые не получают газ, что связано с выполнением требований 
федерального закона о промышленной безопасности, - из-за снижения давления, что вызвано 
невыключенными конфорками или незакрытыми газовыми кранами в квартирах. В таком 
случае подача газа прекращается до того момента, пока сотрудники газовой службы не обойдут 
все квартиры - по состоянию на утро 5 сентября это составляет примерно 600 квартир. Мы 
поставили задачу перед газовиками - в течение ближайших двух суток обеспечить полную 
поставку газа во все жилые дома и потребителям Якутска. Я думаю, с этой задачей они 
справятся, но не исключены единичные случаи - это связано с тем, что некоторые жители еще 
не переехали с дач в городские квартиры», - сообщил первый вице-премьер. 
       На вопрос журналистов о причинах возникновения данной ситуации Алексей Стручков 
ответил, что имеет место технологический сбой при проведении испытаний по подключению 
нового участка магистрального газопровода с использованием азотных установок высокого 
давления. Подобные испытания проводятся регулярно с целью обеспечения надежности 
газоснабжения и с учетом подготовки к зимнему периоду, когда резко возрастает потребление 
газа. При этом следует отметить, что в городе ежегодно увеличиваются объемы строительства 
жилья, социальных объектов. 
       Как сообщил Стручков, создана рабочая группа по расследованию причин 
технологического сбоя с участием представителей Управления Ростехнадзора. 
     Кроме этого, он обратился ко всем жителям Якутска выполнять требования промышленной 
безопасности - закрыть краны газоиспользуемого оборудования до начала подачи газа. Руслан 
Басыгысов, ЯСИА. 

 ПРИОСТАНОВКА ПРОИЗВОДСТВА РЖАНОГО ХЛЕБА НА ЯКУТСКОМ 
ХЛЕБОКОМБИНАТЕ НЕ ПОВОД ДЛЯ БЕСПОКОЙСТВА 

Якутск. Причиной для приостановки производства на Якутском хлебокомбинате 
пользующегося спросом хлеба «Дарницкий» стала задержка с поступлением 
необходимого объема ржаной муки. Выпуск любимого многими горожанами «черного» 
хлеба возобновится 6 сентября. 
      Об этом сообщил на пресс-конференции 5 сентября первый заместитель председателя 
правительства Якутии Алексей Стручков. 
      «Отсутствие на прилавках магазинов «Дарницкого» хлеба вызвало много кривотолков у 
горожан. Это связано с тем, что на Якутском хлебокомбинате закончились запасы ржаной 
муки, и 4 сентября производство хлеба было приостановлено. Следует отметить, что 
необходимый объем ржаной муки поступает в адрес хлебокомбината, но доставка в Якутск 
осложнена низким уровнем воды в Лене в соседней Иркутской области - приходится 
перегружать груз на мелкосидящие речные суда. В полном объеме поступление в Якутск 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

ожидается через пять-шесть дней», - сказал первый вице-премьер. 
      Добавим, что ежедневный объем выпуска «Дарницкого» хлеба на Якутском 
хлебокомбинате составляет около 3,5 тонны. 
      Для решения вопроса изысканы необходимые резервы, и с 6 сентября Якутский 
хлебокомбинат возобновит выпуск ржаного хлеба. 
      Как отметил Алексей Стручков, объем производства хлебобулочных изделий Якутским 
хлебокомбинатом и частными предприятиями не снижается. Руслан Басыгысов, ЯСИА. 

 СИТУАЦИЯ СО ВСПЫШКОЙ ОСТРОЙ КИШЕЧНОЙ ИНФЕКЦИИ  
В ЯКУТСКОМ ПОСЕЛКЕ НИЖНИЙ КУРАНАХ НАХОДИТСЯ ПОД 

КОНТРОЛЕМ 
Алдан. На днях в поселке Нижний Куранах Алданского района отмечена вспышка 

острой кишечной инфекции. За медицинской помощью обратилось 49 человек, из них 19 
госпитализировано. Предположительно причиной инфекции стало употребление сырой 
воды из поселкового водопровода. 
       «Всего зарегистрировано 49 случаев, по состоянию на 4 сентября 19 человек были 
госпитализированы в инфекционное отделение центральной районной больницы города 
Алдана. Сегодня утром троих уж выписали. По словам медиков, в тридцати случаях 
зафиксирована легкая степень, у остальных - средней степени тяжести», - сообщил 
журналистам 5 сентября первый заместитель председателя правительства Якутии Алексей 
Стручков. 
      Из 49 случаев инфекции 28 зарегистрировано у детей до 14 лет, из 19 госпитализированных 
- 11 детей. 
      Предположительно заболевшие употребляли сырую воду из водопровода. В настоящее 
время взяты анализы и пробы воды, официальные результаты будут опубликованы в течение 
ближайших суток. По предварительной информации, причиной кишечной инфекции является 
ротавирус, или, по простому говоря, болезнь «грязных рук», сказал Стручков. Ситуация 
находится под контролем Управления Роспотребнадзора и специалистов ЖКХ. Руслан 
Басыгысов, ЯСИА. 

 ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР ПЕТР АЛЕКСЕЕВ ОБСУДИЛ ВОПРОСЫ ПРОВЕДЕНИЯ 
КОРМОЗАГОТОВИТЕЛЬНОЙ КАМПАНИИ 

Якутск. В этом году в Якутии запланировано заготовить 521,5 тыс. тонн сена, 13,6 
тыс. тонн сеннажа и 15 тыс. тонн силоса. По состоянию на 2 сентября из этого плана 
реализована большая часть - 386,2 тыс. тонн. Окончательные итоги будут подведены 1 
октября. 
       До завершения сезона кормозаготовок остался ровно один месяц, и те, кто не поспевает за 
графиком, должны подтянуться. Данная тема стала предметом разговора на селекторном 
совещании у вице-премьера Петра Алексеева, 4 августа. 
      В нем приняли участие представители министерств сельского хозяйства и 
продовольственной политики, транспортного и дорожного хозяйства, ОАО «ЛОРП», и 
руководители УСХ Вилюйского, Кобяйского, Момского, Сунтарского, Томпонского, 
Нерюнгринского, Горного, Оймяконского и Верхоянского улусов, а также Якутска. 
       Как сообщил заместитель министра сельского хозяйства и продовольственной политики 
Денис Белозеров, по выполнению планов лидируют Амгинский, Хангаласский, Мегино-
Кангаласский, Чурапчинский и Среднеколымский улусы. Отстают Оймяконский, Момский, 
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Мирнинский, Нерюнгринский, Сунтарский, Усть-Майский, Горный, Сунтарский, Нюрбинский, 
Кобяйский, Верхневилюйский, Якутск, Верхоянский, Ленский. 
      Как и в прошлом году, руководство республики ставит перед фермерами задачу не 
сокращать поголовья лошадей и крупного рогатого скота, о чем на встрече отметил Петр 
Алексеев. 
      При этом вице-премьер подчеркнул, что районы должны справляться с работой сами, если 
нужно будет, выводить на кормозаготовку население. «В связи с ограничением бюджетных 
ресурсов дополнительной господдержки для населения в этом году не будет», - сказал он. 
Кроме того, заместителя председателя правительства интересовали вопросы формирования 
страхового запаса, предназначенного для вывоза в другие районы, и какие трудности 
возникают по организационным вопросам. 
      Основной причиной отставания от графика, по словам муниципалитетов, являются погода и 
неурожай сенокосных угодий, а в некоторых местах и последствия весеннего паводка. 
Например, в Момском районе, чтобы продержаться до открытия автозимника, необходимо 
заготовить 1200 тонн сена, но на сегодняшний день выполнено 60% работ. Сельхозбригады 
ожидают, когда на неосвоенных сенокосных угодьях спадет вода. 
      Районам также велено начать перевозку грубых кормов и работу по заготовке 
дополнительных, а также обеспечить предоставление заявок по приобретению зернофуража и 
комбикорма. Обо всех изменениях сразу необходимо извещать в профильное ведомство. 
Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПЕРЕЧИСЛИЛ СВОЮ ЗАРПЛАТУ ПОСТРАДАВШИМ 
ОТ НАВОДНЕНИЯ 

Россия. Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев перечислил свою зарплату 
пострадавшим от наводнения в дальневосточных регионах. Об этом сообщает пресс-
служба Министерства по развитию Дальнего Востока. 
       Кроме главы кабмина, добровольные пожертвования в пользу пострадавших от паводка 
сделали сотрудники аппарата правительства и управления делами президента РФ. 
       Общая сумма, собранная сотрудниками органов власти, составила 2 млн руб. Всего для 
жителей Дальнего Востока удалось собрать 18,5 млн руб. - средства перечислили почти 300 
граждан, ряд бюджетных учреждений и общественных организаций. 
        За последние сутки, по данным регионального Управления МЧС, уровень воды в Амуре в 
районе Хабаровска снизился на 7 см - до 801 см. Рядом с Комсомольском-на-Амуре вода 
продолжает прибывать - уровень поднялся на 10 см и достиг отметки 845 см. 
     С последствиями паводков Дальний Восток борется уже месяц. Предварительный ущерб 
оценивается более чем в 30 млрд руб., в зоне затопления находятся около 40 тыс. человек. В 
ликвидации ЧП принимают участие 30 тыс. человек и 5 тыс. единиц техники. 
      Ранее сообщалось, что правительство выделит пострадавшим 12 млрд рублей из 
федерального бюджета. РБК. 

 ДАЛЬНИЙ ВОСТОК ПОД ПРИСТАЛЬНЫМ ВНИМАНИЕМ РУКОВОДСТВА 
СТРАНЫ 

Москва. На сегодня создаются несколько правительственных комиссий. Так, будут 
сформированы: комиссия по ликвидации последствий наводнения, которую возглавил 
Юрий Трутнев, недавно назначенный заместителем председателя правительства, 
полномочным представителем президента в Дальневосточном округе, и комиссия по 
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обеспечению устойчивого функционирования водохозяйственного комплекса Сибири и 
Дальнего Востока. Ее работу будет курировать Аркадий Дворкович, еще один зампред 
правительства России. 
       Об этом заявил глава кабмина на состоявшемся вчера совещании по вопросам ликвидации 
последствий наводнения на Дальнем Востоке, а также обеспечения надёжной и устойчивой 
работы предприятий электроэнергетики. 
       Кроме того, будет создана правительственная комиссия по развитию Дальнего Востока под 
руководством председателя правительства РФ Дмитрия Медведева. 
       Как сказал Трутнев, режим чрезвычайной ситуации сохранятся в трех субъектах Дальнего 
Востока: Амурской области, Еврейской автономной области и Хабаровском крае. По 
прогнозам Росгидромета, пик паводка в районе Хабаровска ожидается в период с 6 по 9 
сентября с отметками уровня 820–830, в Комсомольске-на-Амуре пик паводка ожидается с 11 
по 15 сентября с отметками 930–980 – это абсолютный исторический рекорд. 
       «Ведутся необходимые инженерные работы по защите территорий в зоне подтопления, 
начата эвакуация людей, дополнительная эвакуация. В местах размещения организовано 
горячее питание, оказание медицинской и психологической помощи», - сообщил Трутнев. 
      Он также подчеркнул, что будут решаться вопросы финансирования восстановительных 
работ и помощи пострадавшим. 
     В свою очередь Аркадий Дворкович обозначил проблемы, которые должна разрешить 
возглавляемая им комиссия. Первая из них связана с недостаточностью баз наблюдения и 
научной базы прогнозирования и предупреждения чрезвычайных ситуаций на реках, 
гидростанциях и водохранилищах Дальнего Востока. Вторая - возможность регулирования 
водохозяйственного комплекса за счёт строительства новых аккумулирующих мощностей и 
новых гидроэлектростанций. Дворкович намерен 10—11 сентября вылететь на Дальний 
Восток, чтобы на месте ознакомиться с ситуацией и организовать работу комиссии. ЯСИА. 

 ПРОГРАММУ РАЗВИТИЯ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА СКОРРЕКТИРУЮТ  
С УЧЕТОМ ПАВОДКА 

Россия. Программа развития Дальнего Востока будет скорректирована. В нее внесут 
изменения, учитывающие ущерб, нанесенный экономике округа нынешним мощным 
паводком. Об этом заявил вице-премьер и полпред в ДФО Юрий Трутнев. По его словам, 
новый министр по развитию Дальнего Востока внесет свои предложения, после чего 
программа будет переработана. 
      «Нельзя не учитывать то, что происходит сейчас», - приводит РИА Новости слова Трутнева. 
     Как отметил вице-премьер, основная задача сейчас - справиться с наводнением, защитить 
населенные пункты, материально помочь людям приобрести новое жилье. Следующим этапом 
будет восстановление экономики. 
    «С учетом паводка нам придется выбирать другие подходы к развитию территории», - 
заключил Трутнев. РИА Новости. 

 МИХАИЛ НИКОЛАЕВ ОБСУДИЛ С ЖИТЕЛЯМИ ХАНГАЛАССКОГО УЛУСА 
ЯКУТИИ ВОПРОСЫ БУДУЩЕГО СЕЛА 

Якутия. Первый президент Республики Саха (Якутия) Михаил Николаев 4 сентября 
встретился с жителями долины Самартай и Немюгинского наслега, сообщается на сайте 
Хангаласского улуса. 
      В селе Тит-Эбэ был обсужден проект программы развития заречных наслегов. Концепция 
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этой программы была разработана в начале года и сейчас проходит «народное согласование». 
Каким должно быть будущее села? Этим вопросом, по мнению Михаила Ефимовича, должен 
задаться каждый житель каждого населенного пункта и вносить свои предложения. 
      Руководитель аппарата администрации улуса Николай Федоров ознакомил участников 
совещания с основными целями программы. По замыслу разработчиков концепции внедрение 
программы должно, прежде всего, решить проблемы демографические: отток трудоспособного 
населения, следствием которого является снижение рождаемости. Причина сложной 
демографической ситуации, сказал Николай Николаевич, в безработице на селе и отсутствии 
бытовых условий. Программа шаг за шагом должна повысить уровень жизни в Самартае. 
Михаил Николаев поручил администрации улуса ускорить процесс согласования и 
утверждения программы и в октябре вынести на суд жителей Заречья  готовый документ. 
      Титэбинцы внесли предложения о том, чтобы в программе нашло отражение строительство 
дорог на таежные участки, строительство механизированных животноводческих комплексов. 
      Далее первый президент встретился с активом, сельхозтоваропроизводителями села Ой. 
      В течение часа Михаил Ефимович расспрашивал главу и жителей о доходах населения, 
сколько составляют пенсии, пособия, зарплата в единственном на селе крупном хозяйстве – 
Агрофирме «Немюгю», как вообще зарабатывают деньги немюгинцы. Глава наслега Максим 
Васильев подробно рассказал, чем пополняют свой бюджет селяне, как планируется повышать 
доходность на селе. Наряду с пенсионерами, которые еле сводят концы с концами, в Немюгю 
есть и весьма успешные предприниматели, привлекающие на работу большое количество 
людей, есть добротные крестьянские хозяйства. 
      Михаил Николаев поинтересовался, как планируют жители Немюгю повышать уровень 
своего благосостояния, какие новые виды деятельности смогут внедрить у себя. Предложений 
оказалось немного, и в основном они касались животноводства и овощеводства. 
     Пришла эпоха ума, сказал Михаил Ефимович, пора перестать жить прошлым, надо искать и 
заниматься только той деятельностью, что приносит доход, нужно уметь учиться у других 
народов и брать только лучшее. Например, подсказал первый президент, в мире очень 
востребовано здоровое питание и жители Якутии могли бы заняться целебными травами, 
разными видами витаминизированной воды. Размышляйте, рассуждайте и делайте выводы, 
учите этому своих детей, пожелал Михаил Николаев. ЯСИА. 

 Экономика 
 "ЭРКЭЭНИЗЕРНОПРОДУКТ" НАЧАЛ УБОРОЧНУЮ СТРАДУ 

Якутия. «Эркээнизернопродукт», сельхозпредприятие, созданное в 2008 
году, осваивает таежные участки сельхозугодий Октемского наслега, сообщается на сайте 
Хангаласского улуса. 
       На дальнем участке Урун Бас в советское время высаживалась тысяча гектаров зерновых. 
Добрую традицию взялись восстановить учредители ООО «Эркээнизернопродукт». 
      Сегодня на базе участка многолюдно. Началась уборочная страда. На двух комбайнах 
ведется уборка овса и ячменя. 
      По словам главного агронома хозяйства Алены Монастыревой, овес уродился нынче 
хорошо, урожайность составит 10 центнеров с гектара. Алена Михайловна – выпускница 
Якутского сельхозтехникума. Это ее первый урожай, и вот сразу такая удача. 
       На помощь в уборочной агроном призвала студентов своего родного училища. Под 
руководством преподавателя Анны Филипповой 15 будущих агрономов из СХТ проводят 
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очистку и затарку зерна. 
       В эти дни убрано 136 тонн ячменя, из которых 25 тонн хозяйство сдали в комбикормовый 
завод «Дэлэгэй». 
      «В этом году у нас 650 гектаров пашен, на 30 гектарах мы высадили озимую рожь, на 70 – 
посадили многолетние травы, стараемся поднимать заброшенные пашни, - рассказывает 
заместитель генерального директора ООО «Эркээнизернопродукт» Егор Ильин. - Надеемся, 
что к 2015 году мы достигнем уровня совхоза «Октемский», а это 1000 га посевов и 1000 га – 
под паром». 
     Подмогой основной деятельности для хозяйства стало животноводство. Прошлой осенью на 
Урун Бас был построен коровник, на зиму был закуплен молодняк. Шесть работников 
находятся постоянно на участке, ухаживают за стадом. В этом году, поскольку содержание 
оказалось выгодным, «Эркээнизернопродукт» закупит не менее ста бычков. Запасов кормов 
хватает с избытком. Сена заготовлено, и свезено в загон 210 тонн, сенажа достаточно, 
зернофураж свой, качественный и полновесный. Потому, считают в хозяйстве, к зиме Урун Бас 
готов. ЯСИА. 

 Общество 
 ПОДАЧА ГАЗА ВОЗОБНОВЛЕНА В ПОЧТИ 4,5 ТЫС. КВАРТИРАХ ЯКУТСКА 

Якутия. В четверг утром глава города Айсен Николаев провел совещание с 
руководителями управ округов и пригородов по возобновлению подачи газа в жилые 
дома Якутска. Он призвал руководителей управ через УК и ТСЖ срочно обеспечить 
беспрепятственный доступ к отключающим устройствам на газопроводах жилых домов, 
расположенных в подъездах, тамбурах, технических помещениях, а также активно 
подключиться к разъяснительным работам с населением: привлекать старост домов и 
подъездов, совершать поквартирные обходы силами управ, сообщает мэрия Якутска.  
      Как доложил представитель ОАО «Сахатранснефтегаз», по состоянию на 22.00 4 сентября 
подача газа возобновлена в 4 479 квартир. 4 сентября газ запущен в следующих районах: ул. 
Каландаришвили (район магазина Эльдорадо), Котенко, Асямова, Феликса Кона. Залог, 
Радиоцентр, район ЯГУ, Мединститут, 36 квартал, 70 квартал (частично), 202 микрорайон 
(частично), микрорайон Ильинка, село Пригородное (частично), садово-огороднические 
товарищества района Хатынг-Юряха. Часть домов (579 квартир) не смогла быть подключена 
по причине того, что жители не перекрыли газовые краны в своих квартирах и отсутствовали 
дома. Если хотя бы в одной квартире многоэтажного дома не перекрыт вентиль, при 
контрольной опрессовке газ не может быть запущен, пояснили газовики. 
       Если в вашем районе подача газа еще не возобновлена, вам необходимо перекрыть краны 
газоиспользующего оборудования (котлы, плиты и т. д.), и не пользоваться газом до сообщения 
через СМИ или управу. Если краны перекрыты, находиться в квартире на момент подключения 
газа необязательно. Напоминаем, что в закрытом положении вентиль должен быть 
перпендикулярен газовой трубе, как бы образуя крест. 
     В течение 5 сентября будет возобновлена подача газа в центре Якутска в периметре улиц: 
Чиряева - П. Алексеева - Объездное шоссе - Труда - Леваневского - 50 лет Советской Армии - 
Хабарова - Чиряева, ул. Орджоникидзе - Кирова - Чернышевского - Чиряева. Всего в Якутске 
53 000 квартир и частных жилых домов, пользующихся газом. Работа идет круглые сутки, до 
десяти часов вечера совершается поквартирный обход. В городе работает 35 ремонтных 
бригад. Сегодня добавится еще пять бригад. В составе оперативного штаба при 
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«Сахатранснефтегазе» работают первый заместитель главы городского округа «город Якутск» 
Дмитрий Садовников и начальник департамента ЖКХиЭ Андрей Лебедев. 
     Напоминаем, что в рамках подготовки к отопительному сезону при производстве плановых 
работ по запуску 3-й нитки магистрального газопровода Кысыл - Мастах - Берге - Якутск на 
газораспределительной станции Якутска был обнаружен инертный газ (азот). В целях 
обеспечения безопасности в 22.00 2 сентября было принято решение о прекращении подачи 
газа населению Якутска и продувке распределительных газопроводов низкого давления. 
Подача газа на ГРЭС, ТЭЦ, котельные и другие промышленные предприятия не прекращалась, 
осуществляется в штатном режиме. С 8.00 3 сентября 2013 года начато подключение 
потребителей. ЯСИА. 

 В ЯКУТИИ ОТКРОЕТСЯ НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКАЯ СТАНЦИЯ 
«САМОЙЛОВСКИЙ» 

Якутия. В Якутии идет подготовка к открытию 23—24 сентября научно-
исследовательской станции (НИС) «Самойловский», которая расположена на 
территории Булунского района республики в дельте реки Лены. Распоряжением 
президента республики создан оргкомитет. Ожидается приезд российских и зарубежных 
ученых. 
       Строительство научной станции было начато в августе 2011 года. А в октябре 2012 года 
комиссия из Сибирского отделения РАН (СО РАН) приняла в эксплуатацию новую полярную 
станцию на острове Самойловский. Группа специалистов СО РАН удостоверилась, что 
строительные и отделочные работы завершены и системы жизнеобеспечения - 
электрогенерация, тепло- и водоснабжение, водоотведение и система спутниковой связи - 
работают в штатном режиме. 
       НИС передана в Институт нефтегазовой геологии и геофизики им. А. А. Трофимука СО 
РАН, где уже создано специальное подразделение - Арктический центр во главе с доктором 
географических наук Михаилом Григорьевым. Планируется, что персонал станции будет 
работать вахтовым методом, ориентировочно каждая смена будет находиться на НИС около 
месяца, а затем возвращаться в Тикси. Исследования, запланированные на станции, будут 
носить мультидисциплинарный характер - это биологическое направление, геологическое, 
гидрологическое и другие. 
       Старая российско-германская станция на Самойловском фактически оказалась у самого 
обрыва из-за изменения береговой линии. 
       Отметим, что научная станция на острове Самойловский была организована для 
обеспечения работ совместной российско-германской экспедиции «Лена» в 1998 году и с того 
времени непрерывно работает в дельте реки Лены, на морских берегах, горных и равнинных 
системах Якутии, прилегающих к побережью моря Лаптевых и Восточно-Сибирского моря и 
расположенных на Новосибирском архипелаге. 
   В настоящий момент силами российско-германской экспедиции «Лена» ведутся комплексные 
исследования состояния и эволюции природной среды региона по климатологии, палеографии, 
мерзлотоведению, гидрологии, гидробиологии и другим направлениям. 
      Результаты научных исследований на острове Самойловский в силу комплексности 
исследований и непрерывности наблюдений являются уникальными. Итоги исследований 
докладывались на более чем 100 международных научных конференциях и использовались в 
публикациях в ведущих изданиях мира. Валерия Торговкина, ЯСИА. 
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 ЧЕРЕЗ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ НАД РЕКАМИ ЯКУТИИ СМОГУТ ЛЕТАТЬ 
АМФИБИЙНЫЕ ЭКРАНОХОДЫ 

Якутск. Сегодня в Якутск прибывает амфибийное судно «Буревестник 24», которое 
пройдет последние туры тестовых испытаний в условиях акватории реки Лены, с тем 
чтобы в дальнейшем эксплуатироваться в Якутии для грузовых и пассажирских 
перевозок. Первые два тура испытаний «Буревестник 24» успешно прошел на 
Мытищинском водохранилище в Московской области. 
      В Якутск «Буревестник 24» прибыл в разобранном виде, в ближайшие дни он будет собран 
и уже с 7 сентября начнется третий тур испытаний, который продлится четыре-пять дней. 
Следующий четвертый тур также пройдет в Якутии, но уже зимой. Испытания будет 
проводить специально созданная рабочая группа, в состав которой кроме представителей 
Якутии вошли инженеры и конструкторы «Буревестника 24». 
       Как рассказал ЯСИА советник министра транспорта Якутии Виктор Потылицын, амфибии 
- это тип инновационных судов, перспективных именно для Якутии, в которой находится 1/3 
водных путей России. 
       Преимущество их в том, что они не требуют создания специальной инфраструктуры - 
причала, дебаркадеров, а потому могут использоваться для доставки пассажиров и грузов в 
любые труднодоступные места. Несколько режимов управления позволяют эксплуатировать 
такие суда круглый год, при этом стоимость перевозок в два-три раза ниже, чем при 
использовании высокоскоростных аналогов. 
       Отметим, что попытки развивать круглогодичную навигацию предпринимались и ранее, в 
частности с использованием судов на воздушных подушках, но по причинам разного рода 
недостатков широко внедрить их в Якутии не удалось. 
      На этот раз якутские транспортники подошли к решению вопроса принципиально по-
другому: вместо того чтобы приобретать уже готовые суда, они предложили провести тестовые 
испытания, что называется, на месте. 
       «После того как железо сделали, его нужно испытать, и не где-то, а в реальных условиях. К 
нам часто приходят уже готовые суда, потом здесь выявляются недостатки и в результате они 
не решают те социальные проблемы, для решения которых приобретались. Поэтому мы 
настояли на проведении испытаний в Якутии, с тем чтобы увидеть, как они поведут себя в 
наших условиях, и в случае обнаружения недостатков можно было судно доработать», - 
объяснил он. 
      Разработка альтернативы высокоскоростным судам началась еще 15-20 лет назад, 
созданные в результате экранопланы и суда на воздушной подушке использовались ВВС 
России. Сейчас идет их переориентация на суда гражданского типа. В настоящий момент к 
демонстрационному этапу подошли две российские фирмы: «Орион», которая недавно 
представила свое судно в Петрозаводске, и фирма «Небо+Море», разработавшая «Буревестник 
24». Данная разработка представляет уже восьмое поколение судна и нацелена именно на 
Якутию. 
      Судно полностью выполнено из композитных материалов, которые отличаются легкостью, 
прочностью и безопасностью. «Буревестник 24» имеет несколько режимов работы: режим 
понтонной лодки, при котором он развивает скорость до 20-30 км/час, режим глиссера со 
скоростью до 110 км/час, экранный режим с отрывом до 150 метров, который позволяет 
успешно преодолевать торосы и другие препятствия, а также режим аэросаней. 
      Для испытаний «Буревестника 24» выбрана линия Якутск - Олекминск, по словам Виктора 
Потылицына, она наиболее универсальна с точки зрения возможных трудностей. В случае если 
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все испытания пройдут успешно, то подобные суда начнут широко использоваться в Якутии 
уже через два года. 
      При этом представитель Минтранса Якутии подчеркнул, что речь идет не просто о покупке 
одиночных судов, а о создании в Якутии целого амфибийного комплекса, который кроме 
собственно флота будет включать в себя сеть сервисных учреждений, начиная от станций 
технического обслуживания и заканчивая навигационными и диспетчерами пунктами. Галина 
Мозолевская, ЯСИА. 

 ЗАВЕДУЮЩАЯ ЭНДОКРИНОЛОГИЧЕСКИМ ОТДЕЛЕНИЕМ СОФЬЯ 
СЕМЕНОВА: В РАЗВИТИИ СЛУЖБЫ НАСТУПАЕТ НОВЫЙ ЭТАП 

Якутия. В четверг, 5 сентября, официальное новоселье справили врачи и пациенты 
эндокринологического отделения на базе Якутской городской клинической больницы. 
      Раньше оно входило в состав Республиканской больницы № 2, но в связи с модернизацией 
системы здравоохранения и улучшением клинической службы было передано столичному 
управлению. Обновленное и реорганизованное отделение будет занимать теперь пятый этаж 4 
корпуса ЯГКБ (здание бывшего роддома № 2). 
       «Мы расширились. У нас 40 коек. На новое место переехали в середине августа», - говорит 
врач-эндокринолог Евдокия Никифорова. 
      «Чувства были самые разносторонние, но все они непременно связаны с ожиданием 
хороших перемен. Мы рады, что в развитии нашей службы наступает очередной виток», - 
делится заведующая отделением Софья Семенова. 
      В открытии приняли участие первый заместитель министра здравоохранения Олег 
Припузов, замглавы Якутска Евдокия Евсикова, директор Медицинского института СВФУ 
Пальмира Петрова и другие. Почетными гостями мероприятия стали ветераны 
эндокринологической службы, работавшие в отделении в разные годы. 
      По традиции была проведена церемония алгыса, озвучены основные моменты из истории 
становления якутской эндокринологии, гости поздравили участников события, слово также 
имели ветераны. Торжественная часть завершилась перерезанием ленты. 
      «Отделение будет работать не только на город, но и на республику. Все действия были 
сделаны в целях улучшения организационной работы и повышения качества лечения. 
Надеемся, что его открытие положит начало прекрасным новым перспективам для 
дальнейшего развития», - сказал Олег Припузов. 
     Было отмечено, что в эндокринологическом отделении за последние годы активно 
внедряются новые методы диагностики и лечения эндокринных заболеваний, расширился 
спектр гормональных исследований, проводится суточное мониторирование глюкозы, 
внедрена помповая инсулинотерапия, совершенствуются «Школы обучения больных сахарным 
диабетом». Кроме того, гости мероприятия отметили символичность события, так как 2013 – 
это год 170-летнего юбилея Якутской городской клинической больницы и 30-летия 
эндокринологического отделения. Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 СВФУ И УНИВЕРСИТЕТ САППОРО ПОДПИСАЛИ СОГЛАШЕНИЕ  
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ 

Якутск. В Северо-Восточном федеральном университете с визитом находится 
делегация из университета Саппоро (Япония) проректор Судзуки Дзюнити и заведующий 
кафедрой русского языка Владимир Жданов. 5 сентября гости из Страны восходящего 
солнца подписали соглашение о сотрудничестве японского университета с СВФУ. 
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       Стороны наметили направления совместной работы. «Наш университет занимает 
лидирующую позицию в Японии по изучению и преподаванию русского языка, - сказал Юрий 
Жданов. - Мы планируем наладить тесное сотрудничество с филологическим факультетом 
СВФУ. Это могут быть и стажировки сотрудников, и программы по обмену студентами, и 
летние образовательные школы, и магистерские программы. Мы думаем, сотрудничество будет 
взаимовыгодным и поспособствует укреплению позиций наших университетов». 
      Ректор СВФУ Евгения Михайлова предложила представителям университета Саппоро и 
специалистов по филологии начать работу по подготовке переводчиков-синхронистов, 
специализирующихся в медицинской и технической сферах. «Япония - признанный мировой 
лидер в области медицины и инженерии. Россия и, в частности наша республика, активно 
сотрудничает с японскими компаниями, - сказала она. - К сожалению, даже на самом высоком 
уровне бывает очень трудно обеспечить качественный перевод, когда дело касается 
специализированной терминологии». Гости проявили живой интерес к предложению ректора. 
Игнат Алексеев, СВФУ. 

 НАЧАТ ПРИЕМ ДОКУМЕНТОВ НА РЕСПУБЛИКАНСКИЕ КОНКУРСЫ 
«НОВАТОР ГОДА – 2013» И «ЛУЧШИЙ ИНЖЕНЕР ЯКУТИИ – 2013» 

Якутия. В Торгово-промышленной палате РС(Я) начат прием документов на 
республиканские конкурсы «Новатор года – 2013» и «Лучший инженер Якутии – 2013». 
Приём заявок на участие в конкурсах заканчивается 10 октября 2013 года. 
      Как сообщили ЯСИА в ТТП Якутии, на конкурс «Новатор года – 2013» допускаются все 
желающие (изобретатели и новаторы), проживающие на территории Республики Саха 
(Якутия), имеющие собственные изобретения, новаторские предложения рабочих процессов, в 
том числе компьютерные разработки. 
     К конкурсу «Лучший инженер Якутии – 2013» допускаются лица, имеющие высшее 
инженерное образование и высокий уровень компетенции, независимо от их возраста, 
должности, наличия ученого звания и степени. 
      Партнерами конкурсов являются Высший инженерный совет Якутии, Торгово-
промышленная палата РС(Я), Академия наук РС(Я), Якутский научный центр СО РАН, 
Арктический инновационный Центр СВФУ им. М. К. Аммосова, Государственный комитет 
РС(Я) по инновационной политике и науке, Министерство по делам молодежи и семейной 
политике Республики Саха (Якутия) и Министерство профессионального образования, 
подготовки и расстановки кадров РС(Я). 
      Цель конкурсов - развитие инициативы рабочих и инженерно-технических специалистов, 
внедрение в производство изобретений и рационализаторских предложений, повышение 
привлекательности труда и профессионализма, пропаганда достижений и опыта лучших 
инженеров республики и формирование интереса к инженерному труду в молодежной среде. 
      Победители республиканских конкурсов будут направлены для участия на федеральных 
конкурсах «Архимед-2014» и XIV Всероссийском конкурсе «Инженер года-2013» за счет 
организаторов. 
      Итоги республиканских конкурсов «Новатор года – 2013» и «Лучший инженер Якутии – 
2013» будут подведены в День инженера-механика – 30 октября 2013 года. Полная 
информация о конкурсах, положения, бланки, адреса и телефоны размещены по электронному 
адресу: http://tppsakha.ru, в разделе «ПРОЕКТЫ». ЯСИА. 
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 ЖИТЕЛИ ЧЕРСКОГО ОБЕСПОКОЕНЫ НИЗКИМ КАЧЕСТВОМ 
ВОДОПРОВОДНОЙ ВОДЫ 

Черский. Все жители Черского отмечают ухудшение качества холодной воды. Если 
летом вода по внешним признакам выглядела нормально, то с конца августа из крана 
течёт мутноватая жидкость, дающая значительный осадок. Она полностью не очищается 
даже при длительном отстаивании. 
       «Тут волшебства не может быть, и в один момент вода не станет чистой. Нам пообещали 
отправить фильтр для очистки воды стоимостью 1,5 млн рублей. Что это за фильтр и каковы 
его характеристики — такой информации у нас на сегодняшний день нет, как нет информации, 
отправили ли его из Якутска», - такой комментарий дал директор Нижнеколымского участка 
Колымского филиала ГУП «ЖКХ РС(Я)» Виктор Кольцов. 
      Осеннее ухудшение качество воды он связывает с повышенным уровнем воды в Колыме, 
который практически достиг весенних показателей. 
      Начальник территориального отдела Роспотребнадзора Иван Данилов сообщил, что пробы 
воды берутся раз в месяц. В прошлом месяце воду брали на анализ 9 августа, сейчас готовится 
заключение, и в ближайшие дни Роспотребнадзор вновь произведёт отбор проб. Алексей 
Курило, собкор ЯСИА. 

 ВИЛЮЙСК МОЖЕТ БЫТЬ ОБЪЯВЛЕН МЕСТОМ ПРОВЕДЕНИЯ ЫСЫАХА 
МОЛОДЕЖИ - 2014 

Якутия. С 5 по 9 сентября министр по делам молодежи и семейной политике 
республики Афанасий Владимиров будет пребывать с рабочей командировкой в 
Вилюйском районе. Руководитель ведомства посетит ряд населенных пунктов – 
Халбакинский наслег, поселок Кысыл-Сыр и город Вилюйск. Запланированы встречи с 
руководством администрации, населением района, молодежью, школьниками, 
работниками бюджетных учреждений. 
     В администрации района подчеркнули, что от приезда Афанасия Владимирова ждут также 
официального подтверждения о проведении Ысыаха молодежи 2014 года в городе Вилюйске. 
Ранее этот вопрос обсуждался на уровне Министерства по делам молодежи и семейной 
политике, руководству которого было направлено несколько заявок от муниципальных 
образований на проведение главного молодежного национального праздника. Однако 
окончательного решения озвучено не было.  
     Напомним, что Вилюйский район входит в десятку муниципальных образований Якутии по 
количеству проживающей молодежи. Кроме того, молодые вилюйчане всегда принимают 
активное участие в республиканских молодежных мероприятиях, сообщает Министерство по 
делам молодежи и семейной политике Якутии. ЯСИА. 

 Спорт 
 ВАЛЕРИЙ МАКСИМОВ ПРИГЛАСИЛ УЧАСТВОВАТЬ КОМАНДУ КНДР  

В ИГРАХ "ДЕТИ АЗИИ" В 2016 ГОДУ 
Якутск. В ходе встречи с делегацией Хабаровской канцелярии Генерального 

консульства КНДР под руководством господина Мун Хо, которая состоялась 3 сентября, 
министр по федеративным отношениям и внешним связям Валерий Максимов 
проинформировал гостей об актуальных векторах развития Якутии и основных 
направлениях работы министерства.  
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       Он также сообщил о проведении VI Спортивных игр «Дети Азии» в 2016 году в Якутске и 
пригласил команду КНДР принять участие в следующих состязаниях, сообщает пресс-служба 
ведомства. 
       Основная цель визита представителей Генерального консульства КНДР - открытие 
выставки, посвященной 65-летию со Дня образования Корейской Народно-Демократической 
Республики. Основу экспозиции составляют произведения ручной работы, выполненные 
техникой вышивки гладью. Зрителям также представлены фотографии и книги. 
        В мероприятии также приняли участие консул Ли Ген Су, представитель МИД России в 
Якутске Николай Дьяконов и первый заместитель министра по федеративным отношениям и 
внешним связям РС(Я) Михаил Куликов. 
       Николай Дьяконов поблагодарил гостей за интерес к Якутии и выразил одобрение 
инициативы со стороны руководства КНДР рассмотреть возможность сотрудничества с 
Республикой Саха (Якутия). Такого рода визиты и встречи вносят существенный вклад в 
поддержание стабильности и мира на Дальнем Востоке РФ и Азии, в развитие 
взаимопонимания между народами. 
      Господин Мун Хо, в свою очередь, поблагодарил за встречу и помощь в организации 
выставки. Он пообещал оказать посильную помощь в организации участия команды КНДР в 
«Детях Азии» в 2016 году. Также руководитель Хабаровской канцелярии выразил 
заинтересованность руководства КНДР в поисках контактов и путей сотрудничества в области 
дорожно- и жилищно-строительных проектов, реализуемых на территории республики, а также 
в добывающей и перерабатывающей промышленности, сельского хозяйства Якутии.  
      В ходе беседы стороны пришли к общему выводу, что на начальном этапе взаимодействие 
можно было наладить в области образования и культуры. Точками соприкосновения в этих 
сферах могли бы стать организации более масштабных выставок в будущем, обмен студентами 
и преподавателями, информационными материалами на уровне университетов. 
      Как сообщало ЯСИА, во время своего пребывания в Якутске делегация КНДР встретилась 
также с первым заместителем председателя правительства А. Стручковым. На встрече были 
обсуждены вопросы возможных перспектив сотрудничества и дальнейших совместных 
мероприятий.    
     Вечером 3 сентября в Доме дружбы им. А. Е. Кулаковского состоялось торжественное 
открытие выставки с участием представителей правительства и республиканских СМИ. 
ЯСИА. 

 ФУТБОЛЬНЫЕ КЛУБЫ «ЗАРЯ» И «АЛМАЗ» НАЧИНАЮТ НОВЫЙ СЕЗОН 
Якутия. Как правило, наступление золотой осени для многих болельщиков мини-

футбола ознаменовывается, прежде всего, началом нового сезона регулярного первенства 
России. Так, 7 и 8 сентября во многих городах России возьмет старт российский 
чемпионат в суперлиге и в Высшей лиге. Во втором по силе и значимости дивизионе 
выступают два якутских клуба «Заря» и «Алмаз-АЛРОСА». 
      Надо заметить, в стартующем сезоне 2013/2014 Высшая лига претерпела значительные 
изменения. В первую очередь изменился состав участников и, что главное, расширилась 
география турнира. В лиге появились четыре новые команды - это дагестанский «Каспий», 
саратовский «Зенит», московский «Спартак» и приморский «Портовик». Последний из них, 
«Портовик», – команда из Владивостока. Таким образом, представителей Дальневосточного 
федерального округа в Высшей лиге стало теперь трое. Заметно изменился и сам регламент 
проведения чемпионата. Турнир пройдет в три круга. «Заря» же в рамках регулярного 
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первенства проведет 17 домашних и 16 выездных игр. Первый домашний тур в Якутске 
пройдет в середине октября. До этого команда проведет выездные игры во Владивостоке, 
Тюмени и Махачкале. 
      Примечательно, что первый тур «Заря» проведет во Владивостоке с дебютантом Высшей 
лиги командой «Портовик». Команда считается новичком, но многие его игроки имеют 
большой опыт выступлений в чемпионате России. К примеру, в «Портовик» перебрались 
несколько экс-игроков якутской «Зари» Вадим Скворцов, Вячеслав Богатов и голкипер Павел 
Гаунин, много лет защищавшие цвета якутского клуба. Также в стан приморцев 
присоединились бывшие игроки «Факела» из Сургута Александр Катанэ и Сергей Васильев. 
Если учесть, что все эти игроки достаточно высокого уровня, плюс свои доморощенные 
футболисты, то мы получим достаточно крепкую и амбициозную команду. 
      Ну а что касается самой «Зари», то команда также значительно изменилась в составе. 
Можно даже сказать, на 50 %. Из прежнего состава команда рассталась с целой группой 
футболистов: Денис Крутиков («Зенит-Саратов»), Александр Никитин (в «Футбол-Хоккей»), 
Максим Краснобаев (в «Спартак»), Сергей Загузов (в «ВИЗ-Синара-2»), Дмитрий Костюков (в 
Ухту), Вадим Скворцов и Вячеслав Богатов (оба в «Портовик»), Константин Ефименко 
завершил спортивную карьеру. 
       Их заменят, и свежую струю в команду должны внести новобранцы. В новой «Заре» их 
пятеро - это 32-летний Олег Казаков, футболист опытнейший, имеющий за своей спиной опыт 
выступлений во многих клубах Суперлиги и Высшей лиги, в том числе и «Спартаке», «ВИЗ-
Синаре», «Новой-Генерации», «Факеле», «КПРФ». Кстати, со «Спартаком» он выигрывал и 
звание чемпиона России. Два новобранца прибыли к нашему двору из Нижнего Новгорода 
хорошо известной нам команды «Футбол-Хоккей» Артем Харченко и Артур Мелконян. Оба 
уроженцы Саратовской области. Четвертое приобретение «Зари» - это нападающий Руслан 
Гаязов, выступавший за команду «Тюмень-2». И наконец, пятый и, возможно, сам 
любопытный трансфер «Зари» - это Александр Штыбула. Это молодой футболист из 
Белогорска, который вначале прибыл в Якутск на смотр в команду ФК «Якутия», но, в конце 
концов, по воле случая оказавшийся в стане мини-футбольной «Зари». Как отметил сам 
Александр, для него это новый вызов судьбе. Получится ли трансформироваться из игрока 
большого футбола в мини-футболиста, покажут непосредственно игры и время… 
        Из основного состава в команде остались Андрей Калачев, Александр Купряков, Антон 
Кусов, Александр Величко и Никита Евтушенко. Плюс окончательно в основу вошли 
вчерашние дублеры Афанасий Федоров и Сергей Волошин. 
      Напомним, что в преддверии старта чемпионата «Заря» приняла участие в Нижнем 
Новгороде на предсезонном турнире «Кубок Кватрстроя», где заняла четвертое место из 
восьми команд. Александр Посельский, для ЯСИА. 

 Закон 
 ВИКТОР КОШЕЛЕВ: САМОЕ ГЛАВНОЕ - ВЕЖЛИВОЕ И КОРРЕКТНОЕ 

ОБРАЩЕНИЕ С ГРАЖДАНАМИ 
Нюрба. Министр внутренних дел по Якутии, генерал-майор полиции Виктор 

Кошелев с рабочим визитом побывал в Нюрбинском районе, где посетил отдел МВД 
России по району. 
      Руководитель ведомства ознакомился с работой дежурных частей, участковых 
уполномоченных полиции, наглядно убедился, в каких условиях несет службу личный состав, 
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и провел оперативное совещание. 
       В ходе совещания министр обратил внимание на ряд проблемных вопросов в оперативно-
служебной деятельности районной полиции. Отдельно Виктор Кошелев остановился на 
вопросах соблюдения законности и дисциплины стражами порядка и внимательного 
отношения к гражданам, сообщает региональное МВД. 
       «Самое главное  - вежливое и корректное обращение с гражданами, - заметил министр. - 
Каждому сотруднику важно научиться выстраивать отношения с гражданами». 
     Также министр посетил музей Нюрбинской полиции, где ознакомился с историей 
образования районного отдела внутренних дел. 
     Во второй половине дня министр принял участие во встрече президента Якутии Егора 
Борисова с населением района. ЯСИА.
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